
公益社団法人日本地球惑星科学連合 

2023 年度(令和 5 年度)第 1 回理事会議事録 

  

1．開催日時 2023 年 5 月 11 日(木) 9:30-12:30 

  

2．開催場所 Zoom によるオンライン会議 

  

3．出席者  理事数    20 名 

       出席理事   15（定足数 11 名 ） 

  

4．議 長  理事 高橋 幸弘 

  

5．出席役員 

理事 高橋 幸弘 

理事 田近 英一 

理事 サイモン・ウォリス 

理事 小口 千明 

理事 河宮 未知生 

理事 堀 利栄 

理事 大谷 栄治 

理事 川幡 穂高 

理事 成瀬 元 

理事 西 弘嗣 

理事 長谷川 直子 

理事 日比谷 紀之 

理事 福山 繭子 

理事 道林 克禎 

理事 村山 泰啓 

監事 鈴木 善和 

監事 松本 淳 

 

6．出席オブザーバー 

大気水圏科学セクションバイスプレジデント 東塚 知己 

地球人間圏科学セクション幹事 松多 信尚 

地球人間圏科学セクション幹事 若狭 幸 

固体地球科学セクションプレジデント 田中 聡 



地球生命科学セクションバイスプレジデント 遠藤 一佳  

地球生命科学セクション幹事 豊福 高志 

 

7．審議事項 

  

第 1 号議案  新入会員承認の件 （道林理事） 

・定款第 8 条 2 項の会員の入会の定めに従い、新規入会者の入会を審議し、これを承認し

た。 

第 2 号議案  新規委員承認の件 （道林理事） 

・ダイバーシティ推進委員会、環境災害対応委員会、および大会運営委員会の新規委員を審

議し、これを承認した。 

第 3 号議案  女子中高生夏の学校への後援について （阿部理事 坂野井委員長） 

・女子中高生夏の学校への後援を審議した。これを承認した。 

第 4 号議案  総会議事および決算等の承認 （道林理事 成瀬理事） 

・総会議事および資料を検討した。道林理事より事業計画及び事業報告について、また成瀬

理事より決算および予算案についての説明があり、これを承認した。 

第 5 号議案  決算剰余金の取り扱いについて（特定費用準備資金の設置について） 

（成瀬理事） 

日本地球惑星科学連合「ジャーナル出版を通じた国際情報発信の強化」事業資金取扱規則、

ハイブリッド大会参加者多様化促進事業積立資金規則、会員システム開発特定費用準備資

金規則の設置を検討した。これを承認した。 

 

8.報告事項 

1. 高橋 幸弘代表理事 職務報告 

・EGU への参加報告があった。参加者数は COVID-19 以前の水準に戻っていた。 

・EGU と JｐGU、AGU と JpGU など個別の意見交換や、食事をしながらの歓談など、ユ

ニオン同士のつながりを意識させるイベントが行われた。二酸化炭素等の地球規模課題、チ

ャイルドケア、基礎科学と応用科学、学術と民間との関係について、次世代育成等の話題が

挙がった。 

2. 田近 英一理事（広報普及担当）職務報告 

・4 月中に JGL 暫定版を発行しホームページに掲載した。 

・twitter などを活用して情報発信を行う。グローバル戦略委員会とも連携して日英での発

信を行う。 

3. ウォリス理事 職務報告 

・5 月 9 日にグローバル戦略委員会を開催した。 

・大会期間中に AGU、CGU と会合を予定している。AGU とは次回のジョイントミーティ



ングについて話し合う予定である。 

・IGC に関する報告があった。JpGU ホームページに一般向け、会員向けに分けて経緯を

説明する文章を掲載した。これは、IGC の参加者が日本地質学会の会員とは限らないため

である。その後、IGC 側から JpGU のある会員に対し「この問題は解決したために文章を

取り下げてほしい」という連絡があった。「問題解決」の根拠としてはファーストサーキュ

ラーに問題の文言が掲載されていないことと説明の手紙が IGC 側から届いたというもので

あった。JpGU のホームページ上の一般向けの文章は一定期間掲示したのちに非表示にし

た。 

 セカンドサーキュラーの内容で再度対応を判断することを検討している。 

4. 小口 千明理事 職務報告 

・EGU への参加報告があった。ダイバーシティ関連の会合が複数あり、多くの学会が参加

して保育室、若手支援などについて意見交換がなされた。JpGU としては積極的に取り組ん

でいる点と、一方で個人会員の意識についてはこれからも向上していく必要がある点を報

告した。 

・ぼうさいこくたいにポスター出展をする予定である。 

5. 河宮 未知生理事 職務報告 

・グリーン電力証書を購入し、千葉からの補助金を得た。 

6. 堀 利栄理事 職務報告 

・EDI について取り組んでいる。EDI トレーニングコースの開催を企画している。 

・日本学術会議で RDM タスクフォースも関連するシンポジウムを企画している。 

7. 道林 克禎理事（総務担当）職務報告 

・後援したイベントについて報告があった。 

8. 成瀬 元理事（財務担当）職務報告 

・決算、監査等について報告があった。 

9. 和田 浩二理事（大会運営担当）職務報告 

・大会準備状況について報告があった。 

・約５000 名が既に参加登録済である。 

・オンライン大会のページについて説明があった。明日から Confit に認証がかかり、Zoom

へのリンクが設置される。オンラインポスター、現地ポスターの説明へのリンクも設置され

る。 

・ポスターフラッシュトークについて、必須ではないが是非開催してほしいという説明があ

った。 

・現地会場のシステムの説明や、発表者、コンビーナー、聴講者の振る舞いについて説明が

あった。 

・16 日、17 日にオンライン説明会を予定している。 

・ポスター講演のシステム、現地ポスター発表、オンラインポスターセッションの詳細な手



順について説明があった。 

・高校生セッションは 92 券の申し込みがあり、ほとんどの高校が現地に来場する。オンラ

インは iPad を活用する。 

・COVID-19 対策については政府の 5 類引き下げに伴い、現地入場時に検温による入場管

理を行わないなど、緩和を行った。 

・コンビーナスプレッドシート、参加予定マッチングフラグについて説明があった。 

・会場、イベント等について説明があった。 

・学生アルバイトは募集中であるが、最終日の会場係などはまだ空きがあるため協力が求め

られた。 

10. 沖 大幹理事（グローバル戦略担当）職務報告 

・鷺谷副委員長から代理で報告があった。5 月 9 日に会議を開催した。 

・グローバルジオサイエンスタスクチームから、Earth Day の宣言が発信されたとの報告

があった。 

・英語版 twitter アカウントを立ち上げた。 

・EGU 参加報告、IGC に関する議論が行われた。 

・AGOSには高橋会長が出席の予定である。 

11. ダイバーシティ推進委員会活動報告（阿部担当理事） 

・保育支援のアンケートについて報告があった。 

・各セクションボード・委員会等における若手研究者の比率調査についての依頼があった。

調査方法も含め検討することとなった。 

12. 教育検討委員会活動報告（阿部担当理事） 

13. 環境災害対応委員会報告（沖担当理事） 

・宮地委員長から報告があった。ぼうさいこくたいへのポスター展示を申し込みを行った。 

14. 情報システム委員会活動報告（村山担当理事） 

・村山理事および興野委員長から報告があった。 

・会員管理システムの更新を準備している。 

・RDM-TF の会合を行った。 

・大会期間中に AGU と会合を予定しているが、他の問題とも関連するため別途検討する。 

・ORCID Affiliation Manager を試行している。また、ORCID コンソーシアムの年会費体

系が改訂され、JpGU 規模の総予算事業については、年会費が減額されることとなった。 

15. ジャーナル関連活動報告（倉本担当理事） 

・ジャーナル関連の報告があった。 

・投稿・出版は概ね順調に推移している。 

・引用数を示す数値について順調に向上しているという報告があった。 

・対面の編集委員会の開催を予定している。 

16. 顕彰委員会活動報告（川幡担当理事） 



・西田賞受賞者が表彰式参加する際、発表がない場合の参加費の扱いについて検討した。参

加費は副賞に含まれると考え、免除等はしない 

・寄附者ラウンジについて説明があった。1 万円以上の寄附者に向けたもので、招待状を送

る。 

17. その他 

・第 9 回全球エネルギー水循環計画国際会議が 2024 年 7 月 7 日～12 日に札幌にて開催さ

れる予定である旨、情報共有があった。JpGU へも後援依頼等が予想されるので、あらため

て連絡があれば対応する。 

 

議長は以上をもって、すべての議事を終了した旨を述べ、閉会を宣した（12 時 30 分）。 

以上の議事の要領及び結果を明確にするため、本議事録を作成し、出席理事は次に記名・押 

印する。（捺印欄配布時省略） 

 

 

2023 年 5 月 11 日    公益社団法人日本地球惑星科学連合 第 1回理事会 

 

     出席理事     高橋   幸弘 印 

 

     出席理事     田近   英一 印 

 

     出席理事     サイモン・ウォリス 印 

 

     出席理事     小口   千明 印 

 

     出席理事     河宮   未知生 印 

 

     出席理事     堀    利栄 印 

  

     出席理事     大谷   栄治 印 

  

     出席理事     川幡   穂高 印 

  

     出席理事     成瀬   元 印 

 

     出席理事     西    弘嗣 印 

 

     出席理事     長谷川   直子 印 



     出席理事     日比谷   紀之 印 

 

     出席理事     福山   繭子 印 

  

     出席理事     道林   克禎 印 

 

     出席理事     村山   泰啓 印 

 

     出席監事     鈴木   善和 印 

  

     出席監事     松本   淳 印 


